

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 413
Palma de Mallorca 5 de Febrero de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

COMO ESTÁBAMOS

No, como estábamos, no: peor, mucho peor. Al menos antes teníamos al frente del Gobierno hombres que, en cuanto se refiere á libertades públicas, eran enemigos declarados, francamente opuestos á cuanto significa conceder al ciudadano el derecho que en ningún país civilizado se le niega: el derecho á la vida. Cuando Maura mandaba, cuando Cierva ejercía su oficio de policía, cuando el clericalismo no se recataba y mostraba sus instintos perversos, vivíamos sujetos á un régimen de oprobio y de indignidad; pero la atmósfera se caldeaba, el espíritu ciudadano comenzaba á impacientarse, no se reconocía derecho á aquel estado de cosas y parecía que en todos los españoles iba arraigando la necesidad de una conmoción, de un choque violento que pusiera término á aquel asfixiante vivir, á aquella deshonrosa y miserable vida...

Subió al poder Moret, ayudado por las naciones libres de Europa, rodeado de una aureola que no merece, y el pueblo, el cándido pueblo, olvidando que ese señor es el señor del *paquetito* y el que elabora la *admirable* ley de jurisdicciones, lo apuntala con los puntales de la popularidad y el respeto.

¿Y qué ha hecho Moret? ¿Qué hace Moret? Pues dio fin á la funesta guerra de conquista declarada por Maura, (que este último también hubiese terminado, quizá días abajo ó días arriba,) y pacífico moralmente á Cataluña, *pacificación* que ya veremos en qué consiste...

Y nada más. Todavía hay centenares de presos por las cuestiones de Julio y Agosto; aun hay centenares de familias que lloran la ausencia, acaso definitiva, de seres queridos; todavía las víctimas de los mauristas-romanos no vieron satisfecho su derecho á la libertad, porque Moret, *el hombre de hoy*, el que *puede ser una esperanza para España*, no ha encontrado modo legal de amnistiar á los que indebidamente están detenidos. Y si no ha hecho eso, si aun no ha podido dar satisfacción á tantos hombres honrados como sufren en las prisiones, en cambio aplica—como nunca se aplicó—su famosa ley y encarcela, y persigue, y denuncia, y hace... lo que no ha hecho Cierva, lo que á éste le ha repugnado. Dígame, si no, el Ayuntamiento de Villanueva, que, como hoy, tenía alcalde socialista cuando mandaba Cierva; y Cierva no suspendió ese Ayuntamiento y Moret sí.

Y el hombre que no ha sabido, ó no ha querido, ó no ha podido, hacer justicia á la Justicia, ¿sabrá, querrá ó podrá acometer la resolución de los transcendentalísimos problemas que á la vida y al desenvolvimiento de España interesan? ¿Sabrá, querrá ó podrá encaminar á nuestra Nación por las vías del trabajo, de la paz y de la civilización?

Saber, sí, sabe, que no le falta talento y cultura para ello. Pero que quiera, eso lo dudamos, y casi, casi, nos atrevemos á decir que no. Y si sabe y si quiere, ¿podrá? Eso lo veremos. Pero hay que verlo pronto. La *tregua* va siendo larga, resulta demasiado esperar para un pueblo que agoniza bajo el peso del clericalismo, de la plu-

toocracia... y de lo que no es plutocracia ni clericalismo.

Así no se puede seguir. El enemigo de la libertad reacciona, vuelve á envaletonarse; los pueblos cultos de Europa están á la expectativa, aguardan á que se resuelva esta cuestión de vida ó muerte para nuestra patria y que ha de influir poderosamente—como ha dicho el gran Jaurés—en la marcha de la Democracia europea, y es necesario, de imprescindible necesidad, que se resuelva.

Si Moret no quiere acometer la obra, venga otro á sustituir á Moret. Y si las causas no son la debilidad ó la falta de querer, el pueblo sabrá derribar esas causas, que cuando al arroyo se le oponen obstáculos, por la acumulación se reúnen elementos bastantes para barrerlos todo y cantar un hermoso himno a la fuerza.

La resurrección de la carne

Lirismos modernistas

Sí, sacrosanta religión de Cristo, tenías razón, habla de llegar algún día la *resurrección de la carne*, como marcaste en tus sabios preceptos.

De un fondo obscuro, de sangre y cieno, de horripilancias históricas, de retorcimientos del alma y crímenes del cuerpo, de entre todo el manchón de muerte que tú, divina religión de Cristo, arrojaste á la faz humana, resurge tu propio vaticinio instintivo: la resurrección de la carne.

Pasando van los siglos que tuvieron tu fe y tu inspiración. Aquellos en que el cuerpo era vil materia, deleznable órgano, sólo digno de la maceración, el ascetismo, el martirio... Carne, carne podrida y despreciable, uno de los tres enemigos del alma.

Y los tiempos impíos te dan la razón: el alma, tu alma transcendental y nimbada, arranca su fuerza y su vida de los asombrosos misterios celulares de la carne, se integra y vincula en ella, niega la espiritualidad dogmática y pseudoparadisíaca que le dió tu fe irreal, y proclama la resurrección de la carne, su vindicación á la vida. La carne que resurge á la vida gentilica, rompiendo tus dulces cadenas de púas, derribando tu prisión de veinte siglos. ¡Oh, afrenta, afrenta! Viene á la vida un helenismo artístico y pensante, noterrado por tí, proclamando el ritmo del amor, las armonías de la carne, la realidad del placer fecundo que prodiga la vida en la inmensa variedad de la fauna humana con sus grandes selecciones.

Sí, resurrecciona la carne para matar tu fe, tus dogmas, tus ritos, tus instituciones, la esencialidad de tu postulado castrante, mortífero...

Vida trashumante, dolorosa, emocional la mía. Del tener al no tener. Del soñar al pensar. Del viajar al vegetar; de un lado del mundo al otro; de la gran ciudad de los bulevares al pueblo perdido en la sierra. Pero la emoción más intensa de todas, el cuadro más emotivo que aterró mis ojos, fué una escena corriente en tus claustros monjiles, religión de Cristo.

Helo aquí en cuatro dedadas. El templo fastuosamente revestido de negro, con reliquias y

órganos y fieles y campanadas tristes. Y una joven, que jugara conmigo en la niñez, entre candelas blancos y aéreos, cruzando por la nave central hacia el claustro. Y llega á éste y da unos golpecitos: el órgano calla y el gentío no respira. Pide entrada tres veces, le abren y se pierde. Los fieles vuelven la cara hacia las rejas del claustro. Las monjas tras él guardan fila, entre cirios é incensos. Y reaparece la novicia, pasando en medio de ellas. Le preguntan no sé qué, el renunciamiento ignorante y criminal á una vida que no conoce y le rapan la cabeza y le rasgan la ropa y cuelgan una hoga entre acordes moribundos del armonium. Luego, el crítico instante: se tira bocabajo en el suelo, el obispo inicia un responso, la campana dobla á muerto... Y eso ora; había muerto, asesinada por una fe impía, una flor humana de diez y ocho años, una madre del hombre...

Todavía se crispán mis nervios al recordarlo. Del templo me llevaron á la cama. Y en ella tendido, entre delirios de calentura, juré consagrar mi vida á matar á la Muerte, á la religión de la Muerte, que anula la obra de Natura, que mata en flor la vida en nombre de una bondad suprema, como antinomía sarcástica que quiere prevalecer sobre la frente abatida de una Humanidad pobre é ignara.

Pero afortunadamente ¡oh, sacrosanta religión de Cristo! resurrecciona la carne proclamando el himno de la vida, el ritmo del amor profundo... Tú lo dijiste y será: la *resurrección de la carne* porque es la vida perdurable.

Amén, Humanidad nueva.

Francisco Domenech

Observaciones á los zapateros

Amigos míos: A impulsos de una suprema necesidad hace tiempo por todos sentida y jamás satisfecha, en un momento dado, quizá de desespero, nos hemos levantado del profundo letargo que dormíamos y como movidos por un resorte mágico hemos acudido á la unión de nuestra Sociedad de oficio; en ella hemos encontrado emblemas de amor y lazos de fraternidad que han tenido la virtud de hacer una verdadera piña de los zapateros de Palma. En esa piña figuran tal vez las ideas políticas más encontradas y las creencias religiosas más opuestas; pero entre todos los individuos que la integramos no hay ninguno que no sea zapatero y que no se sienta víctima de las calamidades que sufre nuestro gremio.

Por virtud de esa piña hemos alcanzado en menos de dos semanas un real de aumento en la confección de cada par de calzado, cosa que nadie creía. Ese es el primer paso de los muchos que vamos á dar.

Pero lo que urge más, ahora, lo que precisa hacer ante todo es consolidar la mejora alcanzada para que no resulte una ilusión. ¡Ay de nosotros si no sabemos conservar el beneficio obtenido mediante nuestra unión y constancia en la Sociedad! Esta ha de ser nuestra fortaleza para defender en primer término el terreno ganado y proceder á la conquista de nuevas victorias. Pero no

olvidar que una fortaleza sin soldados ni es fortaleza ni es nada, pues el enemigo puede destruirla ó apoderarse de ella sin resistencia. Nada es tampoco una Sociedad sin socios convencidos que la defiendan, y en este caso es cuando el enemigo, los patronos, se aprovechan de la desorganización obrera para oprimirla y estrujarla.

Ahora más que nunca debemos permanecer unidos y disciplinados en la Sociedad para oponer su fuerza á todo aquél patrono que, obrando de mala fé, ose faltar al compromiso contraído con ella, como también á todos los que, no figurando en la Sociedad patronal, (que hay algunos), se nieguen á dar el aumento por esta concedido. Contra estos hay que desplegar todo nuestro poder, perseguirlos encarnizadamente hasta que ningún operario trabaje por ellos. No temais á las consecuencias de la lucha que peores, mucho peores son para todos las consecuencias de la resignación y del abandono. El hombre que no lucha por la vida ni es hombre ni es siquiera un animal; pues solo los seres inorgánicos y muertos como las piedras pueden sustraerse á la lucha por la existencia.

Que ningún zapatero deje de pertenecer á la Sociedad ni se separe de ella el que ya figura en sus listas; marchemos todos compactos y unidos como un solo hombre; seamos firmes, activos y constantes en la obra emprendida y yo os aseguro que pronto, muy pronto la Sociedad de zapateros será un Gurugú inexpugnable, ante el cual no habrá ningún rifeño patrono que se atreva á esconderse tras las chumberas de la traición y la cobardía; y si alguno lo intentase peor para él sería.

Desde el día 14 próximo venidero nos corresponde á todos los que elaboramos calzado de exportación cobrar un real más en cada par sea de la clase que fuere, y si alguno hay de vosotros que no cobre dicho aumento debe pedirlo inmediatamente á su patrono y caso de que éste se niegue, recurrir enseguida á la Sociedad. Los que así no procedan se harán traición á sí mismos, la harán á sus compañeros y hasta á aquellos patronos que cumplirán de buena fé el convenio establecido por las Sociedades patronal y obrera, pues estas irregularidades ocasionarán desvelaciones y perjuicios á los patronos fieles al contrato y nosotros seríamos injustos y rufianes si lo constatiéramos. No, no lo hemos de consentir, nuestra dignidad reclama que seamos justos con todos, que la medida implantada sea general é igualitaria para todos los patronos y para todos los oficiales; y si alguno de estos ó de los primeros no quiere ajustarse á ella debemos perseguirle á muerte, declarándole la huelga permanente si es patrono y despreciándolo y expulsándolo del oficio si es operario.

El mal que padece nuestra industria y todos los que en ella colaboramos y vivimos necesita medicamentos así, radicales.

Y basta ya por hoy, compañeros; en el próximo número os hablaré de la moralización de nuestro oficio, pues en él existe una plaga de.... aprovechados que conviene extirpar de raíz si no queremos que las gentes huyan de los zapateros como de los Pinales. El prestigio del gremio exige que hagamos algo.

L. Bishal

MIENTRAS DESFILAN LAS TROPAS VICTORIOSAS

Diálogos tomados al vuelo

En los balcones de la embajada mora:

—Ahora pasan los rifeños que se han puesto al servicio de España. Mira cómo los vitorean y les arrojan flores.

—Yo no comprendo bien á estos españoles: á

unos moros que reniegan de su patria y le hacen traición, los ensalzan. El que traiciona á su patria es un ser repugnante en todas partes.

—Entre los cristianos es otra cosa; renegar de la patria ó de la religión no es falta grave más que en los pobres; á lo mejor, para casarse con una princesa heredera, sale otro príncipe que reniega de su país y de su Iglesia, se hace ruso, alemán ó inglés; y con esto pasa á ser rey consorte.

—¡Sutilezas de la civilización europea!

En un balcón del Nuevo Club contempla don Antonio Maura á la muchedumbre.

—¡Qué buena pasta tiene esta gente! ¿Qué apuestan ustedes á que si mañana pido el Poder me lo dan?

—Por si acaso, don Antonio, no haga usted la prueba.

—¡Ahí va Burguete. ¡Viva Burguete!

—¿Quién es Burguete?

—¿No te acuerdas? El que inventó lo de tirar granadas con honda.

—¡Ah sí! ¡Colosal! ¿Y en qué quedó aquello?

—No se supo más. Seguramente nos hará un libro filosófico sobre el asunto.

Ante el Banco de España, los estudiantes hacen de las suyas. Un grupo de espectadores, molestos por tanta impertinencia, estallan en improperios; los estudiantes corresponden dignamente, y á todo pone fin un sujeto que grita á los mozos:

—Ya que sois tan patriotas, ¿qué hacéis aquí? ¿Por qué no fuisteis á Zeluán?

Dos salchicheros ven pasar la Comisión de su gremio con el estandarte en alto:

—Mire usted, mire usted el estandarte. Da gloria. ¡Viva España! Oiga usted, ¿quiere comprarme una partida de longaniza que empieza á picarse? Se la doy barata.

En medio de las apreturas hay una rubia de esas que desbaratan. Un joven pálido pónese súbitamente rojo al sentir que le empujan contra una cadera de la rubia. Recuerda sin duda la táctica militar y envía una mano de exploración. Esta mano tropieza con otra que también explora: el joven levanta la vista para ver quién sea el dueño de aquella mano, y su mirada se cruza con la de un cura joven y rollizo.

Sobreviene una escena que recuerda la toma de Nador; solo que Nador es la moza rubia: por la derecha ataca una columna y por la izquierda otra.

Cuando termina la acción, el joven y el cura se miran con malicia y dicen llenos de patriotismo:

—¡Yaya una entrada de tropas!

—¡Superior!

Los niños de un colegio, llevando al frente un estandarte con no sé qué virgen, cumplen bien lo que les mandaron:

¡Viva el rey! ¡Viva el Ejército! ¡Viva España!

Un guason pregunta al niño que inicia los vitos:

—Dí, pequeño, ¿cuantas provincias tiene España?

—No sé..., treinta y tantas.

—Oye, tú; no se ha visto ninguna bandera de la Casa del Pueblo.

—Esa gente no es amiga de estas cosas; no quieren perder el jornal más que el 1.º de mayo.

En estas cosas del Ejército y de la patria no hacen más que dar hijos y pagar impuestos.

— ¡Menos mal que no piden la palabra.—
MELIÁ.

¡Vaya un párroco!

Estos días se ha revelado en Bilbao un cura párroco como atropellador de conciencias y derechos.

La esposa de nuestro correligionario Raimundo Echevarría hallábase gravemente enferma en cama, y en momento de no estar en casa el marido, zampóse allí el párroco de San Antón dispuesto á confesar á la paciente, aunque ella no lo había solicitado.

Varias vecinas avisaron al cura que la pobre enferma no era creyente y que iba para veinte años que no entraba en la iglesia.

El marido, no hay que decir que se limpia el moco con las cosas de la religión.

Pero el cura, que es una especie de bestia indomable, la emprendió á empujones con las mujeres, lastimando á una que se halla en cinta y tirando por el suelo á otra. Después de este atropello, colóse en la alcoba y molestó todo lo que pudo á la pobre agonizante, pues á pesar de las protestas de ella, le soltó unas oraciones, cosa que impresionó profundamente á nuestra compañera, hasta el extremo de que falleció al día siguiente.

Por más que quiso el cura volver para aplicarle los óleos, no pudo, porque ya nuestro correligionario Echevarría estaba en casa, dispuesto á santiguar al niño de la bola que pretendiese entrar por la fuerza.

Y una vez muerta la pobre compañera, había que enterrarla civilmente con arreglo á su voluntad expresada y de la de su marido. Pero como hay leyes que exigen el permiso del párroco para verificar un entierro, y el de San Antón no daba el permiso si no era para llevar el cadáver al cementerio católico, surgió el conflicto de que ha hablado la prensa estos días.

La muerte fué conducida al cementerio civil, seguido el carro fúnebre por más de 5.000 personas. Y en el depósito quedó, esperando la resolución del conflicto.

Nuestros compañeros y los organismos de morales bilbaínos telegrafaron al jefe del Gobierno reclamando contra el cura salvaje, y el Sr. Moré delegó en el gobernador de la provincia para que resolviese.

Finalmente, la cuestión se resolvió enterrando á nuestra compañera en tierra católica, contra todas las protestas de su marido y de cuantas personas intervinieron en defensa de la libertad de pensamiento.

De todos modos, es de notar, para vergüenza de la humanidad, la estúpida intolerancia, el bárbaro sistema de atropellos que ponen en práctica los ensotados.

A nadie extrañará que esos repugnantes violadores de conciencias y allanadores de moradas utilicen semejantes precedimientos. Lo único que produce dolor es la falta de leyes que envíen á la cárcel á esos criminales que se complacen en angustiar más aún á un ser desgraciado que está en la agonía.

Esa falta de leyes habrá que ir pensando en sustituirla con la justicia catalana si los devoradores de carne muerta no se moderan un poco.

¡Abajo la reacción!

Parece imposible que, hombres que se precien de civilizados permanezcan impassibles ante el espectáculo vergonzoso que España está representando ante las demás Naciones.

Hombres que se han hecho tales en las aulas

de las Universidades; que han estudiado y logrado una carrera, no tienen la suficiente capacidad para oponerse al avance que la clerigalla, quiere dar y gritar con nosotros: ¡abajo la reacción!

Sólo los que tenemos ideas redentoras, ponemos nuestro pensamiento frente al enemigo negro y con nuestra palabra ó con nuestra pluma pedimos su abolición.

Pero hace falta que hagamos más que hasta aquí, y que no quede uno sólo que, queriendo ser libre se una á nosotros para librar á España de tanto zángano y tanta sanguiuola como hoy le chupan la sangre.

No nos asustan las cárceles, porque las cárceles honran á los que en ellas entran por defender ideales de justicia.

Para ésto hace falta tener una convicción plena de lo que es la reacción pensando que, los que defiendan á ésta, son nuestros explotadores, los cuales, no se conforman con sacarnos todo el sudor posible, sino que quieren también privarnos de las pocas libertades que en España tenemos de derecho.

Laboremos todos porque cuanto antes España se pueda llamar libre, porque cuanto antes lo sea y lograremos serlo los que en ella vivimos.

ANTONIO LEDESMA.

(De la Juventud Socialista Madrileña.)

DE LA BOHEMIA

Son para el hombre las ideas, la savia que justifica su existencia, sin ellas, la vida es el perenne esqueleto, sin mas aliciente que la contemplación de los demás.

Un hombre sin ideas es un autómatas que vive perjudicando, el terreno que pisa no le pertenece, á nada tiene derecho, su vivir es el estático anhelo humano, justo es alcanzar la expansión de los goces, dulcificar, armonizar el hermoso conjunto llamado vida.

Luchar... vivir.... ¡qué hermosas palabras! á la lucha, á la violencia indefinida, á la vida, se deben todas las cosas que han de complementar el futuro régimen colectivista, ¡que sinó la violencia científica, ha hecho que el pararrayos absorba las masas eléctricas lanzadas al ocaso, el camino de hierro, y los buques de hélice permita dar la vuelta al mundo en pocos días, el telégrafo y el teléfono unan instantáneamente los más distantes lugares; la máquina haga con pasmosa regularidad el trabajo de miles de obreros? La fotografía y el manoplano, confirman que la perfectibilidad del hombre es indefinida, y aun permiten estimar exacta la frase de Darwin, *la humanidad no sufrirá decaimientos.*

Siempre el progreso manifiesto y patente, y cada día, evidenciándonos más, que consiste en la sustitución de la fuerza bruta por la inteligencia.

De este modo la humanidad marcha siempre en peregrinación hácia un ideal que avanza delante de sus pasos, y que tarda en realizarse, porque, así como la autopista de ayer, la verdad de hoy, y el pasado de mañana, así el hombre conforme lucha siente en su interior la misma voz que le gritaba Haseverns, lucha, anota, vence, y ve en un porvenir más ó menos remoto, un más allá por cuya realización se siente ansioso de trabajar.

En la lucha sostenida entre la ignorancia y el progreso, lo orgánico y lo inorgánico, la juventud desempeña un papel importante, y ofensivo por ser ella, precisamente ella la que á de disfrutar de todas las innovaciones, pero necesariamente tenemos que sembrar para recoger, porque, camaradas, es un crimen de lesa humanidad con-

sintamos tantos y tantos abusos escorables y que nosotros podíamos evitar, siendo la juventud, la verdadera vanguardia en la lucha por el mejoramiento de nuestra clase, no nos importa que seamos pocos ya... si somos los mejores, los que oyéndonos no nos hagan caso peor para ellos que pertenecen al montón de los degenerados, de los imposible físicamente hablando de estar á nuestro lado, por que nos perjudican, por que nos contagian de sus bajas pasiones representadas en sus actos de cobardía y en sus inclinaciones detestables apartándose de la lucha social.

Así pensamos nosotros que somos incapaces de engañar á nadie, por que nos guía el deseo de que desaparezca este estado de cosas que hace estamos pereciendo de hambre y miseria; mientras los burgueses viven rodeados de dicha y placer eternos y asquerosos sibaritas, por que nos entusiasma el deseo de establecer un régimen de equidad, una sociedad igualitaria, que no haga necesario en el hombre ese rebajamiento moral que le aparta de lo colectivo para individualizarle.

En esa masa que señalamos como morbosa y fasilizada, hay afortunadamente quien se siente con deseos de lucha, y á esos hay que educarlos, hay que decirles, no es en las tabernas vestibulos de presidio, no es adorando eternamente á venus sino aquí, al lado nuestro, en esta Casa del Pueblo, cima de la pasada lucha y bofetada dada á la clase capitalista, donde se os recibe con los brazos abiertos, porque como proletarios que sois, estáis conformes aun sin saber lo que significa así en abstracto, la abolición de la explotación del hombre por el hombre, y hacer del mismo desde negro de Guinea hasta príncipe fino.

Luchemos contra esa clase apática que siempre ha sido la señal evidente de la decadencia de los pueblos, el síntoma grave de su corrupción, y el anuncio de su ruina; así lo dice la fastuosa Babilonia, la sensual Grecia, la soberbia Roma, y hay que fijarse no debe de pasar desapercibida nuestra metódica vida que es de donde se pueden sanar todas las consecuencias.

Los que así os alentamos somos verdaderamente Puritanos, y queremos de tal forma llevar á la práctica lo que decimos, que hasta vamos segregándonos de los vicios tales como beber, fumar, jugar, etc.

Nuestro anhelo lo constituye el estudio de cuanto nos rodea, nuestro amor al trabajo es tan grande como grande es en sí mismo, tanto como las teorías de Lafargue nos lo permita.

Sobre el amor tenemos un concepto formado que abarca dos partes el amor libre en sí, y el tratamiento á la mujer, armonizando las necesidades fisiológicas con su emancipación, desechando por contra-productores las teorías de Tomás Mateo Malhus sobre la selección y evitando en la actualidad que los hijos de los obreros sean objeto de placer, deseo de lujuria de sátiros y babosos amos y señoritos.

De nosotros solamente puede decirse.... pero dejemos que hable Selgas.

«Dichosa juventud; ella deja pasar los hombres y los sucesos y observando el torbellino de la vida, espera que la idea imponga el silencio á la presuntuosa algarabía del Siglo, y sin contar con nadie, registra los archivos y bibliotecas, pregunta á los monumentos ó interroga á las ruinas impasibles.... millarias, ni de las alturas de la sabiduría sin dejarse deslumbrar por el falso esplendor de las grandezas, decreta la admiración ó el desprecio, la gloria ó la ignominia.» Queremos en una palabra, la Libertad, el Amor, la Belleza, el Arte, lo noble, lo grande, sin tener en cuenta si esto es ó no realizable en el régimen presente, culpable de todos los males, como culpable es lo inorgánico de las convulsio-

nes de la tierra que justifica la colofia y de los movimientos admosféricos. Eso queremos la Bohemia demoler la Sociedad; nuestras piquetas; la escuela, el periódico, el Ateneo, nuestros accidentes, la prisión, el destierro, el pacto del hambre, nuestro ideal por autonomía, la Humanidad libre, ..

Gabriel A. Esobar.

(Del Grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña.)

PÉRDIDA

ANDRÉS COSTA

El Socialismo internacional ha perdido en Italia á uno de sus más veteranos luchadores, Andrés Costa.

Fué el camarada Costa uno de los fundadores del Partido Socialista Italiano y uno de sus primeros diputados.

En la Cámara hizo durante su vida parlamentaria una política socialista íntegra y enérgica.

Después de los últimos triunfos electorales, y debido á la gran influencia que en la política italiana ejerce el Partido Socialista, Andrés Costa fué elegido vicepresidente de la Cámara, puesto desde el cual reveló sus extraordinarias cualidades de táctico.

Siendo vicepresidente ocurrió la visita de zar Nicolás II á Italia, hecho que motivó un violentísimo discurso del diputado socialista Morgari. Los elementos reaccionarios protestaron contra este discurso, que, según ellos, no debía haberse pronunciado en el Parlamento italiano. Andrés Costa, que presidía la sesión, sostuvo virilmente el derecho que aquel diputado tenía á hablar desde su tribuna en la forma que mejor estimase, pues representaba á una gran parte de la opinión popular.

Andrés Costa procedía de la antigua Internacional y su primera actividad en la lucha de clases fué bakuninista, pero su clara inteligencia le hizo pronto abandonar aquella doctrina simplista para entregarse denodadamente al positivismo socialista.

A los compañeros italianos enviamos nuestra sincera adhesión por el dolor que sienten ante la pérdida de tan inteligente y valeroso campeón.

FEDERACIÓN

DE

Juventudes Socialistas de España

A las Secciones

Cumpliendo lo acordado por el Congreso de Bilbao de 1908, este Comité ha resuelto iniciar una activa campaña para que se establezca el servicio militar en igualdad de condiciones para todos los ciudadanos. La campaña deberá empezar celebrando mítins públicos todas las Juventudes el día 18 de febrero próximo (segundo domingo de mes), en los que se haga á los Poderes públicos la mentada petición.

Las conclusiones que se aprueben en los mítins deberán ser remitidas al Comité Nacional, para que éste las traslade á su destino.

Espera el Comité Nacional que todas las Juventudes tomarán con el interés que se merece la campaña y que desde luego se dispondrán solas ó acompañadas de otros organismos obreros y socialistas á celebrar los mítins el 18 de febrero.

Para que la Federación pueda funcionar re-

guarmente es indispensable que las Secciones que se hallen retrasadas en el pago de cuotas se apresuren a satisfacerlas. De no proceder así anuncia el Comité que se verá en el duro franco de aplicar á las Secciones morosas lo que la Organización dispone sobre el particular.

**

El periódico *Renovación* reaparecerá una vez que el Comité haya hecho los trabajos necesarios para averiguar si puede vivir. En la actualidad estos trabajos están pendientes de la remisión de documentos del pasado Comité Nacional. Mientras llega el momento de publicar *Renovación* utilizará este Comité las columnas de la Prensa socialista—á la que ruega inserte sus circulares y manifiestos—para comunicarse con sus Secciones y federados.

**

La correspondencia á Jaime Quintanilla, Casa del Pueblo, Piamonte, 2, Madrid.—Por el Comité Nacional: JAIME QUINTANILLA, secretario.—MARIANO GARCÍA CORTÉS, presidente.

En La Vileta

En este caserío reina gran entusiasmo dentro el grupo de obreros que ha de constituir la Sociedad de Artes y Oficios Varios, cuyo nombre ha de ser *La Transformación*.

Casi todas las noches, que es cuando los obreros disponen de tiempo, se reúnen para hablar de la nueva Sociedad y arreglar todas las cosas que hay pendientes referentes á la misma.

También ha despertado grandísimo entusiasmo el propósito que tienen algunos jóvenes que han de pertenecer á la ya mencionada Sociedad de formar una Cátedra la cual se encargará de estudiar unas cuantas piezas y representará en el teatro que en este caserío existe, y el producto que se saque se destinará para fondos de la Sociedad que se va á constituir.

De cada día va engrosando el número de obreros que quieren figurar como socios.

Pero aún creo que engrosaría más si se tomara una enérgica campaña contra el juego, pues el elemento joven está totalmente entregado á él, cosa que resulta muy perjudicial para ellos y para su familia.

¡Esos malditos naipes de muchos de males son causa.

¡Ahora veremos si les daremos ejemplo á esos pobres obreros que ganan poco y aún lo juegan! Haremos lo posible.

Sería una de las más grandes preciosidades ver á toda la juventud asociada, y principalmente apartada de esos nefastos vicios que muchos aprenden creyendo así ser más hombres, y les resulta todo lo contrario, pues pierden todo el prestigio que antes tenían.

No es en los cafés y jugando donde se aprende á ser hombres, es con el libro y la Sociedad.

Como ya llevo dicho más arriba, reina gran entusiasmo, y esperamos que la Sociedad tendrá un gran éxito.

Camps

La Vileta 2-2 1910.

¿Gobiernan los liberales ó los conservadores?

Nuevamente han sido presos por los sucesos de Julio, los compañeros Francisco Peraferrer, Baldomero Urón y Joaquín Solé Portals, de Arenys de Mar.

También ha sido denunciado nuestro colega *El Trabajo*, de Elche, por reproducir unos versos que han aparecido en otro periódico obrero,

y que no encontraron delictivos las autoridades de la localidad en que aquél se publica.

Nueva denuncia

Además de las que ya pesan sobre nuestro compañero Iglesias, otra vez lo ha sido por el artículo publicado en *La Mañana*, que se titulaba «El Obstáculo».

Y luego se dirá que Moret carece de energías, que en eso de la amistad, va del brazo de Maura.

EN LIBERTAD

Ha sido puesto en libertad provisional el 14 del próximo pasado, nuestro correligionario Jorge Fernández, de Vitoria, que se hallaba preso por pretexto de haber ejercido coacción en la huelga de julio último.

Lo celebramos.

También salió de la cárcel el día 23 de Enero, después de cumplir los seis meses de arresto que le impuso el Tribunal militar, el compañero Lucio Martínez, presidente de la «Juventud Socialista» de Madrid.

La «Juventud Socialista» de Palma saluda al valiente luchador, y felicita á la Juventud de Madrid por la satisfacción sentida al hallarse de nuevo en su compañía.

Para celebrar el triunfo de los zapateros

En vista de la buena acogida que tuvo la iniciativa de celebrar con una modesta comida el primer triunfo obtenido por el gremio de constructores de calzado, el Comité de la Sociedad «La Igualdad» tiene abierta una lista para todos los socios que quieran suscribirse á dicho acto, advirtiéndoles que en el acto de suscribir su nombre deben abonar la cantidad equivalente á su cubierto, que está fijada en UNA poseta con VEINTICINCO céntimos. La lista de suscripción se cerrará el viernes del día 19 del presente mes.

Ingresos en el Partido

Ha sido alta en el Partido Socialista la Agrupación de Martos (Jaén).

Estos correligionarios tienen dos representantes en aquel Municipio, elegidos, en unión de otros dos, por aquel Centro Obrero en las últimas elecciones.

Esperamos que la Agrupación que han constituido sea pronto numerosa.

Ha sido alta en el mismo la Sociedad de Obreros agrícolas y similares de San Martín de Valvení (Valladolid).

Esta Sociedad logró sacar electos en las elecciones municipales últimas los dos candidatos que presentó.

En las verificadas en mayo último ganó un puesto.

Son tres, pues, los representantes socialistas que hay en el Municipio de dicho pueblo. El Consejo lo componen siete individuos.

Estos nuevos correligionarios, al venir al Partido, envían un fraternal saludo á cuantos en él figuran.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

EL OBRERO BALEAR se halla de venta en el Centro de Suscripciones, P. Antonio Maura, 5

A los zapateros de Palma y sus contornos

Compañeros:

Vuestra Sociedad de oficio «La Igualdad» os convoca á junta general extraordinaria que se celebrará el próximo domingo día 6 del presente mes á las 11 de su mañana, en el local de la Unión Republicana, calle de Dauús, número 4.

El objeto de la junta es para tratar y en su caso resolver la conveniencia de nombrar un recaudador general que efectúe la cobranza al domicilio de los socios, exponerles la idea de nombrar Comisiones representativas de la Sociedad en los distintos suburbios de la capital, darles cuenta del contrato escrito que formaliza el convenio establecido con los patronos, tomar medidas respecto á varios maestros que no figuran en la Sociedad patronal y resolver todos aquellos asuntos que sean de interés para la Sociedad y para el gremio en general.

Urge la asistencia de todos los socios á dicha reunión.

Palma 4 de Febrero de 1910.

El Comité.

A las preocupaciones no se las debe hacer concepción alguna, ni transigir jamás con el error.

REUNIONES

Federación de Sociedades Obreras

Al objeto de tratar y resolver una proposición presentada al Comité de la misma firmada por varios federados, se convoca á éstos á la reunión general extraordinaria que se celebrará el miércoles día nueve del corriente á las ocho de la noche, en el local social del Centro Obrero.

Se encarece puntualidad.

Cooperativa Social Obrera

Celebrará Junta general ordinaria esta entidad mañana domingo á las once, y en ella se dará cuenta del movimiento habido en la Sociedad durante el pasado mes de Enero.

Se encarece la asistencia de los cooperadores.

El Desarrollo del Arte

SOCIEDAD DE OBREROS CARPINTEROS Y ARTES SIMILARES

La Junta Directiva de esta entidad, se reúne en sesión ordinaria todos los viernes á las ocho de la noche en el local del Centro Obrero, Socorro 122 pral.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

La Metalúrgica

Esta entidad se reunirá en junta general ordinaria al día 10 del corriente á las 8 de la noche.

El Secretario.—Bartolomé Riera.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.